

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fábregues

EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mara. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De La Correspondencia:

La parte dispositiva del proyecto de ley leído el día 3 en el Congreso por el señor ministro de la Gobernacion dice literalmente: «Artículo único. Se concede al ministro de la Gobernacion un crédito de cuatro millones de reales, para reparar equitativamente las pérdidas ocasionadas por las inundaciones en varias provincias del reino. Madrid 2 de enero de 1861.

—El ministro de la Gobernacion, José Posada Herrera.»

—En la noche del 3 del actual autorizaron las secciones la lectura de la siguiente proposicion de ley:

«Artículo 1.^o El buque mercante que forme tripulacion para emprender viaje, presentará á la capitania del puerto de salida, nota indicativa de la fecha de la partida, número de los hombres de mar que necesita, sueldo que ofrece el naviero y demás proposiciones que esta crea convenientes. Si dos dias antes del señalado para la salida, no se hubiese presentado número suficiente de hombres de mar españoles para tripular el buque, el capitán podrá contratar marineros extranjeros hasta la mitad del número que la nave necesita.

En los buques de vapor en iguales casos puede admitirse una mitad de sirvientes españoles no matriculados de mar, ó una tercera parte de marineros extranjeros y otra de sirvientes nacionales no matriculados.

Art. 2.^o Los buques españoles que excedan de 200 toneladas de arqueo total, sean de hierro ó de madera, pueden ser limpiados, recorridos ó carenados en diques de propiedad par-

ticular, nacionales ó extranjeros, á voluntad de los navieros propietarios de aquellos, sin necesidad de autorizacion alguna.

En los de vapor podrá hacerse en sus máquinas ó casco cuantas operaciones juzguen necesarias, sea cual fuere el número de sus toneladas de arqueo.

Art. 3.^o Los viajeros que vayan de un puerto á otro español de la Península é islas adyacentes, no están obligados á presentar pasaporte ni cédula de vecindad al capitán del buque en que se embarquen.

Palacio del Congreso 3 de enero de 1861.—Laureano Figuerola.

—Se ha dado nueva forma al servicio de telégrafos clasificando las estaciones por su importancia local y telegráfica y señalando al personal los sueldos que á continuacion se expresan: A los inspectores 40,000, 35,000 y 30,000 rs.; á los directores de línea 26,000; á los directores de seccion de primera clase 24,000; á los de segunda 20,000; á los de tercera 16,000; á los subdirectores de seccion de primera clase 12,000 y á los de segunda 10,000. Los jefes de estacion de primera clase disfrutarán el sueldo de 8,000 rs., los de segunda 7,000; los telegrafistas primeros, á quienes se encomiendan nuevas atribuciones, pasan á la clase de funcionarios de real nombramiento con el sueldo anual de 6,000 rs., entrando los de segunda clase á disfrutar el de 5,000 y quedando los de tercera con el de 4,000 que gozan en la actualidad.

—Ha sido reorganizada la real Cabaña-modelo, establecida hace algunos años en el Real Sitio de San Lo-

renzo. Confiada la Cabaña real á la presidencia de la Asociacion general de ganaderos, esta trabajaba sin cesar en su mejoramiento, y haciendo cruzamiento entre nuestras razas y las extranjeras, obtenia regulares sementales, los cuales debian enagenarse á los ganaderos á los precios mas módicos posibles. Pero no conociéndose todavía en España los productos de la Cabaña-Modelo, eran pocos los ganaderos que solicitaban sus sementales. El Estado, pues, representado por el ministerio de Fomento, ha venido á resolver las dificultades con que la Cabaña-Modelo luchaba, contrayendo el compromiso de adquirir y repartir anualmente entre los ganaderos los sementales que la misma produzca, encargándose á la vez del entretenimiento de la misma y de la provision de los sementales extranjeros cuya aclimatacion en nuestro suelo sea de reconocida utilidad. Las explotaciones de la real Cabaña-Modelo no se limitarán en adelante á la cria y mejora del ganado lanar español; el ganado caballar y el vacuno tienen una grandísima importancia entre nosotros, y su perfeccionamiento progresivo tendrá un lugar muy preferente en el nuevo establecimiento de fomento. El ganado lanar de raza pura sajona, el francés de Mauchamp ó de lana sedosa, el inglés de Dishley, el Sough-Dowd del mismo país, con el merino, el manchego, aragonés y churro, figuran ya en la plantilla de la Cabaña-Modelo al lado de la raza caballar percherona é inglesa, destinadas al trabajo agrícola, y de la vaca inglesa y holandesa, tan renombradas por la abundancia y finura de su leche, como por su precocidad y facilísimo cebamiento.

—Entre los varios objetos que ha conducido el vapor *Europa*, procedentes de la Habana, se cuentan cuarenta gallinas de Guinea que el capitán general de Cuba regala á S. M.

Este vapor llegó el día 1.º al puerto de Cádiz, entregando la correspondencia á las dos y diez y ocho minutos. El aviso se recibió en Madrid por conducto del administrador de correos de Sevilla, á causa de hallarse interceptada la línea telegráfica de Cádiz.

Absorbía la atención de los habitantes de Cuba á las últimas fechas la cosecha de azúcar, cuya molienda se estaba verificando. Así, pues, en todos los ingenios se trabaja sin descanso esperándose buenos resultados porque la caña era abundante.

—Las correspondencias de Manila llegadas por el último correo alcanzan al 9 de diciembre último, á cuya fecha nada de nuevo ocurría en aquel Archipiélago. El vapor de guerra *Malispina*, que conducía á Manila el correo de España correspondiente á la última expedición no había podido arribar á su destino por haber sufrido una gran avería en la máquina, encontrándose en el arsenal de Cavite para componer sus desperfectos.

—De la *Gaceta Militar*:

Segun nuestras noticias, el Gobierno se ocupa de ensanchar los límites de la ciudad de Ceuta y poblar el terreno adquirido hasta la habia de Benzú, anunciando las condiciones de colonización.

La justipreciación hecha recientemente por los ingenieros civiles que el Gobierno ha comisionado con este objeto, sabemos que hace subir á 14 millones anuales los productos que deben reudir solamente los grandes bosques de alcornoques.

—Las últimas noticias de China dan á conocer lamentables siniestros ocurridos en aquellos mares. Los franceses han perdido seis cañoneras y los ingleses once: pero se han salvado las tripulaciones.

—La indemnización que pagan los chinos á los ingleses, asciende á dos millones novecientos mil libras esterlinas. Se calcula que la guerra ha costado á la Gran Bretaña catorce millones de libras.

—Los estados de la union americana que parecen dispuestos á separarse, encierran catorce millones de ha-

bitantes, de los cuales cuatro millones son esclavos.

—Los oficiales de marina de los Estados Unidos empiezan á renunciar á sus puestos, lo que es mala señal, porque en el cuerpo de la marina hay muchos oficiales nacidos en los estados del Sur.

—Las noticias ordinarias de Mesina son del 25. Los habitantes de la ciudad y la guarnición realista de la ciudadela viven generalmente en buena inteligencia, pero como los primeros careciesen últimamente de víveres los pidieron á la ciudad y esta se negó á suministrarlos. El general Fergola amenazó bombardearla, pero estando las cosas en esta crítica situación, llegaron dos buques franceses fletados por el rey y proveyeron á la guarnición de la ciudadela de cuanto necesitaba.

—En Gaeta á la fecha del 29 se cambiaban bombas cada cuarto de hora y de tiempo en tiempo había un vivo cañoneo que duraba por espacio de un cuarto de hora. Los proyectiles causaban poco daño á los sitiados.

—Parece que el conde de Cavour piensa retirarse provisionalmente del ministerio. Una de las razones que á esto lo impulsan es la probabilidad de que en las elecciones para el parlamento italiano obtengan los garibaldinos una gran mayoría.

—El buque negrero *Cora*, apresado en setiembre con 705 esclavos á bordo, por la fragata americana *Constelacion*, ha llegado á los Estados Unidos. Este buque es anglo-americano, y se armó pocos meses há, y públicamente, en Nueva-York para dedicarse á la trata.

—Un jóven ruso llamado Vozniakowski ha hecho un gran descubrimiento científico. Determinar la influencia que ejerce en un cuerpo cualquiera el medio en que el mismo cuerpo se mueve; determinar la forma mas favorable á cada cuerpo para moverse en cada uno de los medios posibles; espresar los resultados de estas investigaciones en fórmulas independientes de todos los datos prácticos: tal es la cuestión resuelta por Vozniakowski. Esta cuestión fué propuesta por Newton y en vano habían tratado de resolverla los sábios mas eminentes. Los especialistas aseguran que tendrá una influencia inmensa en la artillería, en la fortificación y las cien-

cias mecánicas.

—Mr. Faye, en nombre de una comisión compuesta de los señores Babinat y Delaunoy, ha leído en la academia de ciencias de Paris un informe sobre los importantes trabajos de la expedición francesa enviada á costa del gobierno en la Argelia para observar el eclipse de 18 de julio último. Un morabut empezó á predicar contra los expedicionarios, calificándoles de falsos sábios, de embusteros y de hijos del demonio. Los indígenas comenzaron á burlarse de los extranjeros y de los largos anteojos que estos apuntaban al cielo; pero cuando vieron que la predicción de los franceses se cumplía contra lo que había dicho el morabut empezaron á dar gritos de terror y á llorar. Cuando el sol volvió á aparecer, segun los extranjeros habían prometido, dieron una paliza al morabut y le arrojaron de la comarca.

—En Paris se han publicado dos lindos retratos de Rossini, impresos en la misma hoja. Por un lado es el inimitable autor del *Barbero* á la edad de veinte años; y por el otro Rossini sexagenario, viejo de rostro, pero no de espresion ni de talento. Rossini ha regalado esos dos retratos á Ronconi, con estas palabras escritas de su puño:

Figaro arriba. Figaro abajo.

Ofrecido

«A mi muy querido Jorge Ronconi. La naturaleza lo hizo, y despues rompió el molde.

Paris 29 de noviembre de 1860.—Rossini.»

MAHON.

Nuestro amigo D. Francisco Vignader, médico de la brigada fija de Artillería, y residente en la ciudad de Palma, ha dado fin, con el acierto que era de esperar de su inteligencia y profundos conocimientos, al tratado de *Higiene fundamental* del que hemos tenido la satisfacción de ocuparnos á medida que se iba publicando.

Ahora queda ya terminado con la publicación del libro segundo este trabajo interesante por mas de un concepto, y que estamos seguros recibirá la sancion de todas las personas que se dedican á la ciencia. Nuestros elogios empero, aunque merecidos podrian parecer apasionados, teniendo en cuenta la amistad que nos une con el autor y por esta razon nos limitaremos hoy á copiar lo que sobre esta notable publicación ha escrito nuestro apreciable colega el Cor-

reo de Mallorca, sin perjuicio de dar á nuestros lectores una idea de las materias que abraza. Dice así el Correo:

«Sabemos que es inútil recomendar esta obra porque esto corresponde á ella misma; pues si es buena, será buscada con afán, y si es mala, será despreciada. Pero queremos que no se ignore, que se examine y juzgue al anunciar que su aparición es un acontecimiento muy importante, pues que descubre nada menos que el arcano de la vida, base de la ciencia para conservarla, y conocimiento reputado hasta ahora como inescrutable.

Confiamos que los sabios sabrán apreciar esta obra, y que bien pronto la adoptarán los prácticos eminentes, pues no querrán prescindir de ella, sobretudo en la cabecera del enfermo, cuando se trate de explicar el porque del mal, de los síntomas del pulso y del medicamento, fuera de las razones de ciencia, que tan solo se hallan en esta Higiene.

Esta obra abre á la ciencia las puertas que estaban cerradas desde los mas remotos siglos, y comienza con ella una nueva era, que será la era del saber, de la razón ó del porqué. El empirismo concluyó. De hoy mas, la Medicina será ciencia.»

Suscripcion á favor de las personas menesterosas mas perjudicadas por la inundacion ocurrida en el pueblo de Merca

dal en la noche del 6 del actual.

NOMBRES.	Rs. vn.
Suma anterior.	5697' 66
D. Guillermo Idefonso de Olivés.	400
„ Pedro Mir y Pons.	80
„ Juan Pons y Pons.	40
„ Juan Caules y Cardona.	40
„ Juan Pons y Soler.	400
	6027' 66

Continúa abierta la suscripcion en casa de D. Matias Mascaró calle Nueva n.º 28. D. Guillermo Sintés, calle de las Moreras n.º 3. D. Nicolás, Fábregues, plaza del Cármen (Aguila de Oro) y en la Redaccion de este Periódico.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

San Canuto rey y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anunciacion, en la iglesia de San Francisco, privilegiada.

Esta tarde á las 5 en la parroquia de Santa María habrá completas solemnes en honor del Inclito mártir S. Sebastian y se cantará un armonioso tono heecho al efecto por el acreditado maestro de capilla D. Benito Andren, Pbro. beneficiado de la misma.

Mañana á las 10 habrá oficio solemne y sermón que dirá en castellano D. Francisco Sancho Pbro. y Cura Párroco Castrense.

Se cantará una misa nueva y de estilo moderno, dedicada á dicho Santo y compuesta por el mismo maestro de capilla.

Dicha funcion la dedica anualmente la Muy Iltre. Junta de Sanidad.

Por la tarde, despues de Vísperas, habrá sermón de Sta. Lúcia que dirá D. Pedro Coranti Pbro. y vicario de S. Clemente.

En la de San Antonio continúa el devoto y solemne octavario dedicado á dicho Santo Patron.

Santo de mañana.

El dulce nombre de Jesus y San Sebastian, mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 17 m. y se pone á las 5 y 5 m.

La luna sale á las 10 y 59 m. de la M. y se pone á las 12 y 58 m. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA

del 18 de Enero de 1861.

Servicio para el 19.

Gefe de dia: D. Federico Navarro y Garcia, comandante graduado, capitán del regimiento infanteria de Burgos n.º 56. — Parada, hospital y provisiones, Valencia. — El Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

AVISOS OFICIALES.

El Comisario de guerra Inspector de utensilios de esta Plaza.

HACE SABER: que debiendo proce-

tañeses, charlaban las madres sentadas sobre las vigas, aún sin cortar que cubrian la tierra; las muchachas coqueteaban y los músicos tocaban y pedian recompensa.

Entre los grupos se paseaba, apoyada en su madre, la graciosa Maria, la reina de la fiesta. La pobre niña, embriagada de orgullo y alegría, saludaba á todo el mundo que se agrupaba en torno suyo para cumplimentarla y deseársela felicidades y se reía de las descargas hechas en honra suya y casi á sus oídos. En aquel momento parecia que no se acordaba de otra cosa que de la dicha de ser la mas bella y la mas envidiada, y sin embargo el rostro de su madre revelaba una inquietud sombría. La anciana concedia apenas una palabra ó una inclinacion de cabeza á las felicitaciones de sus parientes y de sus amigos: sus tristes miradas se tendian por el gentío buscando alguno que hubiera debido estar allí y que no estaba... Desde por la mañana habia salido Isidoro Doba á caza.

A un lado, sobre un otero poco elevado estaban sentados dos personajes que examinaban con interés cada episodio de aquel animado cuadro; erao Gonzalo y su hija Cornelia. Ambos vestian el disfraz montañés para no llamar la atención y sin embargo ora fuese porque se hubiese ya traslucido el nombre y calidad del ex-convenicional, ora porque la notable beldad francesa hiciese contraste con las ásperas y tostadas fisonomias andorranas, lo cierto es que de cuando en cuando los apuntaban con el dedo y cuchicheaban entre sí pero sin atreverse á turbar su soledad.

Cornelia, aunque pálida y muy débil, no se resentía de la dolorosa enfermedad que tan alarmantes síntomas presentaba tres dias antes. La enfermedad, nacida

—Ya caigo, dijo Gonzalo sonriéndose: los republicanos de Andorra no pueden comprender que prometa mi hija á un hombre, cuya casta estaba en otro tiempo notada de infamia.

Isidoro estaba inmóvil, con los brazos colgando y la cabeza doblada sobre el pecho. Le ama! le ama! pensaba con amargura.

Y ajitándose convulsamente y advirtiendo que Bernardo estrechaba dulcemente la mano de Cornelia en señal de despedida, se lanzó á él y le arrastró tras sí con violencia, diciendo con voz sorda:

—Vamos... vamos pronto!

VI.

Dijimos ya que la habitacion de Duba estaba situada delante de una aldea de alguna importancia, donde residian la Belsamet y su hija. Esta aldea, compuesta de una docena de casas dominadas por el campanario de pizarra de la iglesia parroquial, estaba situada á corta distancia de la Tristanza, torrente impetuoso que desagua en una confluencia del Ebro. En derredor se elevaban rocas gigantescas que amenazaban al transeunte con sus aéreos pitones, y por encima, y á todos lados, se divisaban las altas y blanquísimas montañas que circuián el valle. Sin embargo el paisaje habia conservado la gracia silvestre de que muy pronto lo despojaría el invierno. El suelo estaba cubierto de verdura: encinas y alcornoques adornaban las descarnadas orillas del torrente, y los bosques de pinos destacaban sus negras cabezas sobre las azuladas tintas del horizonte.

Ordinariamente aquellas campiñas estaban desiertas

derse en pública subasta á la venta de 326 tablas de cama que han resultado inútiles en la Administración de utensilios de esta plaza, queda señalado para el remate el día 4 de febrero próximo á las doce de la mañana, cuyo acto tendrá lugar en la Inspección de dicho ramo sita en la calle de San Fernando núm. 6, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la misma, hasta cuya hora serán admitidas las proposiciones que presenten los que quieran interesarse en dicho servicio. Mahon 16 de enero de 1861.
—Pablo Capdevila y Vilaró.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores, la subasta del alumbrado público de esta ciudad anunciada para el día 22 de diciembre próximo pasado, se repetirá el acto el día 25 del corriente con arreglo á las condiciones publicadas en el boletín oficial n.º 4381. Mahon 12 enero de 1861.—El Alcalde, Juan J. Sancho.

LOTERIAS NACIONALES.

Administración principal de Menorca. Moderna.

De los billetes despachados en esta isla para el Sorteo que se celebró el 5 del actual, ha salido premiado con 75 pesos fuertes el del número 25337.

Hoy á las doce del día se cierra el despacho de billetes para el sorteo que debe verificarse mañana, cuyo prospecto es como sigue:

Constará de 50,000 billetes al precio de 150 rs., distribuyéndose 168,750 pesos en 1100 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 de	45.000
1 de	12.000
1 de	4.000
1 de	2.000
12 de 1.000	12.000
14 de 500	7.000
20 de 400	8.000
1050 de 75	78.750
1100	168.750

Los Billetes están divididos en Décimos que se espended á 45 reales cada uno en esta Administración de la Renta y puntos acostumbrados.

Mahon 18 de Enero de 1861.— Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

En la panadería de Briones, calle del Castillo número 102, se vende el pan de primera clase (de 3 libras) á media peseta, y de otra calidad mas inferior á 14 cuartos.

Para PALMA.

Saldrá el domingo 20 del corriente la balandra Antonieta su patron Francisco Sitges. Admite cargo y pasajeros para dicho punto.

Para ALICANTE.

Saldrá el mismo día el laua Paquito su patron Bernardo Tur. Admite tambien cargo y pasajeros. Darán razon en el almacén de la Sra. Antonia Taltavull, en la marina.

BAILE DE MÁSCARA.

Esta noche lo habrá en el Salon del Teatro, principiando á las 9. Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva, núm. 24.

y silenciosas; pero la tarde del quinto día despues de la llegada de nuestros héroes á Andorra, presentaba un aspecto inusitado. Habíase poblado de repente la soledad, y las avenidas del valle, y el valle mismo estaban cubiertos de montañeses, unos á pié, otros á caballo ó en mula, pero vestidos todos con sus mejores galas, alegres y bulliciosos. No olvidemos que al otro día se celebraba el casamiento de Isidoro Duba con María Bel-samet, y al ver tal afluencia de convidados, parecia que todos los habitantes de Andorra se habian propuesto asistir á la fiesta.

Verdad es que por el esplendor é inmensidad de los preparativos, parecia que se empeñaba Beltran Duba en que las bodas de su nieto eclipsasen las de Camacho el rico en D. Quijote. La misma profusion habia, el mismo despilfarro, la misma hospitalidad franca y universal para cuantos se presentaren. Así que entre el gentío habia personas de todas clases y categorías. Los mineros que explotaban las minas de hierro de las montañas se distinguian por sus manos y caras bronceadas, por sus vestimentas de paño burdo. los pastores, por la mezcla del encarnado y el verde en sus atavíos, por la multitud de cintas y arrequeves á que son tan aficionados. Los contrabandistas llevaban anchos pantalones de terciopelo, chaquetillas azules guarnecidas de botones de metal en forma de cascabels y bajaban de la montaña con toda su familia, envuelta la muger en su gran velo escarlata, los chicos vestidos completamente acaso por la primera vez de su vida; pero las pistolas habian desaparecido del cinto encarnado de los dignos comerciantes, y si llevaban el formidable trabuco, era solo para hacer de cuando en

cuando descargas en honor de los futuros esposos. La andorranas, solteras y casadas tampoco llevaban en el delantal la inseparable rueca, ocupacion de todos los instantes de su vida; las carcajadas, los acentos de las campestres músicas, las denotaciones seguidas de los gritos lanzados por robustos pechos, aturdian el eco de los montes y dominaban el sordo mugido de la Tristanza. Unicamente cuando pasaba cerca de ellos algun grave personaje, vestido á la moda de Francia y guarecido por un sombrero de copa alta, callaban respetuosamente, se apartaban á orillas del camino ó del sendero para dejar paso al importante viajero que solia ser un cónsul, un honorable bailio ó cuando menos un miembro del ilustrísimo consejo soberano que iba á honrar con su presencia las bodas del nieto del anciano Duba.

Pero el golpe de vista mas brillante y mas animado era el que ofrecian la habitacion y llanuras inmediatas. Como de antemano se previera la imposibilidad de recibir á tantas personas dentro de casa, á pesar de sus anchuras, se habia dispuesto un vasto cobertizo que sirviese á la par de salon de banquete y de salon de baile. El cobertizo hecho con vigas de pino recién cortadas se elevaba á cincuenta pasos por delante de la casa sobre un suelo llano y sólido; en derredor estaban las rústicas orquestas y los gigantescos hornillos donde se habian asarse vacas enteras. Entre medias de los trabajadores que daban la última mano al edificio improvisado, que tendian largas mesas que adornaban de guirnaldas los arcos del salon, iba y venia una parte de la bulliciosa muchedumbre. En diversos puntos se habian armado partidas de bolos, el juego favorito de los moun-